
4月26日，美国最大钢铁公司——美国钢

铁公司（US Steel Corporation）向美国国际贸

易委员会（ITC）提交申请，指控中国11家大型

钢材生产集团及 9家钢材贸易集团，违反美国

《关税法》第 337条的禁止性规定，非法向美国

出口和销售碳钢和合金钢产品。美国钢铁公

司要求 ITC就此立案调查，发布命令禁止被告

企业在美销售此等产品，并禁止被告企业及所

有其他中国企业对美出口此等产品。

钢铁产品经常遭受反倾销、反补贴和保障

措施调查。经查美国历年贸易救济调查案件

即可发现，截至当前，中国钢铁产品仍然被美

国征收反倾销税或反补贴税的就达62起。但

是用美国《关税法》第 337 条调查中国出口钢

铁产品的，本案应属首例。而这个首例，更具

有开创恶劣先例的作用，后果非常严重。

很多人认为美国 337 调查主要针对的是

知识产权侵权纠纷，“而钢铁产品是较为成

熟的产品，不存在所谓的知识产权纠纷”，因

此误认为对钢铁产品进行 337 调查肯定走不

远。其实这是大错特错的。查美国《关税

法》第 337 条，其固然禁止通过侵犯专利、版

权、商标等侵犯知识产权行为进口和销售产

品，但其更首先禁止以“不公平竞争方法和

不公平行为”（unfair methods of competition
and unfair acts）进口和销售产品。虚假广告、

虚报原产地、侵犯商业秘密、操纵定价、规避

关税等行为都能纳入不公平竞争、不公平贸

易范畴。虽然在实践中，美国的 337 调查多

涉及知识产权侵权调查，甚至 90%涉及专利

侵权调查，但有时也出现主要不涉及知识产

权侵权的调查。本案正是这样一个特例。

它基于的事实和理由主要不是侵犯知识产

权，而是不公平竞争、不公平贸易这个一般

性禁止规定，因此具有开创恶劣先例作用。

根据 ITC 公布的申诉书，美国钢铁公

司指控中国钢铁企业涉嫌以下不公平竞

争、不公平贸易行为：

（1）通过中国钢铁协会，操纵定价、产

出和出口，违反美国反垄断法（即《谢尔曼

法》《反托拉斯法》）。申诉书指控中国钢铁

协会就是一个卡特尔（垄断组织），协调中

国钢铁企业进行此等非法活动。

（2）窃 取 美 国 钢 铁 公 司 高 级 商 业 秘

密 。 申 诉 书 指 控 中 国 政 府 在 2011 年 通

过 黑 客 侵 入 美 国 钢 铁 公 司 电 脑 ，盗 走 美

国钢铁公司有关高级高强度钢材（AHSS：

Advanced High-Strength Steels）的 商 业 秘

密，然后通过中国钢铁协会或其他渠道，交

给中国国有钢铁企业，使得宝钢随后得以

生产和出口此等高级高强度钢材。

（3）通过转口贸易，改变原产地证明，

非法规避美国反倾销税和反补贴税。申诉

书指控中国钢铁贸易企业，通过转口马来

西亚、泰国、越南等地，非法改变原产地证

明，规避美国的反倾销税和反补贴税。

美国钢铁公司要求 ITC 就以上指控展开

调查。ITC 有 30天时间决定是否立案。但由

于美国申诉方律师在正式提交申诉书前，一般

与 ITC 有所沟通，所以 ITC 一旦受理了申诉

书，不立案的可能性极小。故此，遭到点名指

控的中国钢铁企业，甚至未遭到点名指控的中

国钢铁企业，应当立即聘请专业律师，各自单

独并共同联合起来，准备应诉。如果中国被点

名钢铁企业不去应诉，则 ITC可以依据申诉方

指控，缺席裁定对该钢铁企业的指控成立，永

久禁止进口和销售该钢铁企业涉案产品。

实际上，中国钢铁企业如果不去应诉

本次调查或应诉失败，ITC 将极可能根据美

国钢铁公司请求，发布以下三个禁令：

（1）禁止在美国营销和销售被告的所有

碳钢和合金钢产品（Cease and Desist Order）。

（2）禁止进口被告的所有碳钢和合金

钢产品（Limited Exclusion Order）。

（3）禁止进口原产自中国的所有碳钢和

合金钢产品（General Exclusion Order）。这

些禁令都是没有期限的。也就是说，中国钢

铁企业不去应诉或应诉失败，将导致该企业

的碳钢和合金钢甚至全中国的所有碳钢和

合金钢产品，被永久排除在美国市场之外。

而且，中国钢铁企业不去应诉或应诉

失败的严重后果还远不止以上三个方面。

根据本案指控情况，美国钢铁公司一旦在

ITC 得手，将很可能进一步采取以下措施，

给中国钢铁企业带来更大恶梦：

（1）向美国司法部提出反垄断（反托拉

斯）调查要求，而一旦中国钢铁协会及其会

员企业被认定从事垄断活动，将面临巨额

罚款等法律责任。

（2）向美国联邦法院要求损害赔偿，赔

偿美国钢铁公司过去一段时间因为中国钢

铁企业侵犯商业秘密等行为所遭受的损

失，此赔偿金额亦可能十分巨大。

（3）向美国商务部申请反规避调查，将

从越南、泰国、马来西亚等地转口来的有关

钢铁产品，纳入征税范围。

惟其如此，中国钢铁企业本次应当积

极应诉，背水一战。

本次 337 调查应诉尤其具有更大的挑战

性。本次调查除涉及一般 337 调查问题外，

还涉及反垄断、反倾销/反补贴/反规避、产

业损害认定、商业秘密保护、中国特殊国情

等问题，对应诉企业及其代理律师都提出了

很高的要求。由于中国钢铁协会被指控为

卡特尔（垄断组织），中国钢铁企业本次甚至

不便通过中国钢铁协会统一行动。因此，中

国各应诉企业除各自聘请专业律师代理应

诉外，如何协调应诉也极具挑战性。

希望中国钢铁企业全力应诉本次 337
调查，阻止美国企业开创恶劣先例、开启潘

多拉魔盒、全面追杀中国所有钢铁产品甚

至其他主要出口产品。

（作者系北京市时代九和律师事务所
高级合伙人）

美对我钢铁产品337调查创恶劣先例
并非针对知识产权，而是打着反垄断旗号觊觎对中国永久禁止进口和巨额赔偿
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近日，中国促贸会湖南调解中心在张家界设

立的办事处正式授牌成立，并举行国际商事法律

服务助力企业“走出去”培训会。中国贸促会商事

法律服务中心副主任张顺致辞并授课。

湖南省贸促会副会长王玉立在致辞时要求，

要推进调解平台建设。要制定调解工作的相关

制度和发展规划，有序推进调解工作向前发展。

要充分用好调解这个平台，发挥调解工作与企业

联系紧密、频繁和广泛的优势，为各项贸促工作

的开展积累资源。要提升法律服务工作质量。

贯穿“服务为本，质量至上”工作理念，把“一切为

企业着想，一切为企业服务”作为工作的出发点

和落脚点。加强和企业的沟通，深入了解企业的

需求，努力解决企业有关涉外商事法律上的困难

和问题。要加快推动法律服务工作发展。要立

足根本，积极创新，在遵照《调解规则》处理调解

案件的基础上，广泛运用国际贸易规则和国际惯

例，及时化解企业在外经贸活动中出现的纠纷和

争议，增强企业和产品的国际竞争力，在更加广

阔的国际舞台上展现贸促会法律服务作用。

中国贸促会湖南调解中心
在张家界设立办事处

日前，广州市江正衡远贸易有限公司法人代

表徐女士向广东省贸促会赠予“热情服务促企业

发展，务实高效为出口护航”的牌匾及表扬信，感

谢广东省贸促会商事认证窗口为公司提供的热

情、周到、专业的服务，并特别点名表扬了陈嘉

怡、杜冠邦、林佩怡三名窗口工作人员。广东省

贸促会副会长罗丙志代表广东省贸促会接受了

企业牌匾及表扬信。

罗丙志感谢广州市江正衡远贸易有限公司

对广东省贸促会工作的支持和配合，表示将进一

步打造“优质服务窗口”，为企业“走出去”和对外

交流提供一流的商事认证服务。

近 年 来 ，广 东 省 贸 促 会 积 极 履 行 服 务 政

府、服务企业和代言工商的重要职能，紧密配

合国家自贸区建设和“一带一路”战略，认真做

好出口货物原产地证、商事证明书、领事认证、

ATA 单证册等签发办理工作，创新服务内容，

提升服务手段，服务国家外经贸大局，提高贸

易便利化水平。

广东省贸促会商事认证服务获赞誉

近日，湖北贸促系统商事法律工作会议在宜

昌成功召开。全省 19 个市州和县级贸促会、贸

仲湖北分会相关负责人及宜昌市贸促会机关干

部共 50 余位代表参加会议。

湖北省贸促会会长周彩娟强调了召开首届

全省贸促系统商事法律工作会议的重要意义，并

对如何做好下一步的工作提出了几点要求：一是

提高认识，贸促系统商事法律工作有着独特的优

势，必须紧紧围绕国家和地方的经济发展大局，

特别是开放型经济大局展开。二是明确任务，做

好宣传全履盖、业务全履盖、区域全履盖。三是

加强领导，一方面要完善组织网点，另一方面要

加强人才队伍建设。

2016 年工作重点是：继续加强对商事认证的

质量管理，严格贯彻执行相关法规；实施网上签

证工程（ECO）；重点拓展优惠原产地证业务；做

好各类培训工作；积极向总会争取，下放更多签

证权利；加强机构建设和人才配备；继续完成贸

仲委湖北分会设立的相关工作；协助中国贸促会

做好国际企业资信管理平台数据库建设；深入开

展经贸摩擦应对工作；通过各种途径解决经贸纠

纷，为企业排忧解难。

湖北贸促系统商事法律工作会议
在宜昌召开

近日，宁波市贸促会与宁波市律师协会召开

联合会议，宣布成立宁波市贸促会（宁波国际商

会）涉外商事法律服务专家团。在会上，宁波市

贸促会副会长黄萍和宁波市律师协会会长徐建

民分别代表各方签署了合作协议，双方决定建立

紧密型合作关系，为宁波企业走出去提供涉外商

事法律服务。

宁波市贸促会与宁波律师协会开展合作由

来已久。此次，宁波律师协会推荐了 11 名优秀

涉外商事律师作为宁波市贸促会（宁波国际商

会）涉外商事法律服务专家团成员。

黄萍表示，将充分利用贸促会的平台资源优

势和律协的专业人才优势，进一步加强合作，为

推进宁波城市国际化法治建设，为建设宁波在国

家“一带一路”中的战略支点城市地位，为宁波企

业“走出去”进一步提供法律支持。

宁波市贸促会组建
涉外商事法律服务专家团

日前，中国海事仲裁委员会（以下简称海仲

委）舟山办事处揭牌活动在舟山举行。

贸仲委、海仲委副主任兼秘书长于健龙在致

辞中指出，海仲委舟山办事处的设立，是海仲委

加强机构设置、完善服务网络，以更好地服务港

航企业、改善地区法律服务软环境的重要举措，

也是海仲委为当事人提供更高效全面仲裁法律

服务的新契机。希望舟山办事处能够成为舟山

地区发展海洋经济、修造船及航运业持续健康发

展的强大助力，并成为舟山积极参与长江三角洲

地区的经济合作与发展、深化发展海洋经济的又

一大推动力。

揭牌活动结束后，海仲委舟山办事处还举办

了“2016 中国海事仲裁舟山培训会”。

（本报综合报道）

海仲委舟山办事处成立

很难预料到，钢铁在今年竟成为中欧

关系的焦点之一，甚至成为引燃欧洲抵赖

“中国市场经济地位”的导火索。

总要有只“替罪羊”

从年初起，欧洲议会有关议员便频频

举行反对欧盟承认中国市场经济地位的会

议，发表立场报告抨击中国的“不公平”贸

易行为。

欧盟官员已数次公开指责中国钢铁产

能过剩是欧洲钢铁业遭遇困境的原因。最

近一次发生在 4 月 18 日召开的“钢铁行业

产能过剩和结构调整高级别研讨会”上，欧

盟贸易委员马尔姆斯特伦仍然坚持中国是

“罪魁祸首”的论调。

钢铁产能过剩是全球现象，来自美国、

墨西哥等的代表也“大倒苦水”——本国钢

铁业正处“寒冬”。欧盟持有的数据和论调

则是，钢铁工业占欧盟国内生产总值（GDP）
的 1.3％，为约 33 万人提供就业，近年欧洲钢

铁价格下跌 40％，原因是进口钢铁大量增

加 。 以 去 年 为 例 ，欧 盟 钢 铁 进 口 增 加 了

25％。欧盟曾表示，就业是评估承认中国市

场经济地位后果的一个重要参数。

实际上，从 2001 年中国入世至今，欧盟

对中国的“非市场经济状态”的认定使中国

钢铁产品成为欧盟贸易保护工具的受害

者。以过去两年为例，从 2014 年以来，欧盟

针对中国产品发起贸易救济调查共计 15
起，其中钢铁类产品 8 起，超过半数。

欧盟深知钢铁业问题出在自身

对欧洲钢铁业来说，中国获欧盟“市场

经济地位”后最严峻的冲击在于贸易救济措

施无法施用，导致中国进口钢铁产品更具价

格优势。他们认为，这将危及欧洲钢铁工人

就业，甚至把 2016 年看作“生死之年”。

欧洲是仅次于中国的世界第二大钢铁生

产单位，欧洲钢铁业整体也在过渡、转型和升

级之中，但欧洲钢铁业的转型发展并没有那

么成功，这使欧洲钢铁业“尴尬”而“失落”，惧

怕外来竞争，贸易保护意识更趋加强。

欧盟本身其实相当知晓欧洲钢铁业自

身弊病和全球性产能过剩问题。欧盟在官

方文件中很中肯地提到，欧洲钢铁业的长

期发展还是需要着眼于自身的创新发展，

提高全球竞争力。

然而令人担忧的是，迫于短期利益和

压力，欧盟不惜采取一些短视措施，比如 3
月 16 日，欧盟委员会发布《保持欧洲钢铁产

业可持续就业和增长》政策文件，提出欧盟

将在已对进口钢铁产品采取 37 项反倾销和

反补贴措施的基础上，进一步采取贸易救

济措施和优先进口监管措施。

谁在反对承认中国市场经济地位

到今年年底，欧盟到时会遵守 WTO 规

则，如期承认中国市场经济地位吗？

欧洲议会一些议员认为，当前关于钢

铁行业的就业问题正处在风口浪尖，欧盟

很难在这种情况下“无条件”地自动承认中

国市场经济地位。

全球经济和政策研究专家则指出，基

于中欧经贸重要性及中国在市场经济改革

方面的努力，欧盟应当尽早承认中国市场

经济地位。

“从欧盟角度来看，承认中国市场经济

地位所带来的长远好处比短期损失更有价

值。”咨询公司“差异团体”创始人丹?施泰因

博克在欧盟观察家网站刊文表示，欧盟承

认中国市场经济地位将促进中欧关系长期

良性发展，有利于欧洲吸引中国资本投资，

同时中国经济创新转型也将为欧洲企业创

造机遇。

欧盟“因噎废食”遭质疑

中国在国际金融危机后选择市场驱动

的结构性改革，而美国、欧洲和日本却还在

徘徊。中国的竞争力现在不只是“低价”，

还有“创新”。尽管中国人口众多，但中国

研发投入占 GDP 的比重已超过欧盟。

有专家认为，欧洲钢铁业要振兴，更需

要的是自我发展与改革，而不是挥舞贸易

保护的巨棒，否则只会是“双输”的局面。

目前，全球范围内已有 80 多个经济体

承认中国市场经济地位。中国是欧盟第二

大贸易伙伴也是欧盟最大市场之一，专家

认为欧盟在中国市场经济地位上的决定将

影响未来几年的欧中关系。

欧盟是否要因为钢铁业困境而“因噎

废食”也成为普遍讨论的话题。

摆在欧盟面前的有三种选择：一是保

持现状，不予承认；二是如期无条件承认；

三是在有附加条款情况下，有条件承认。

专家表示，中国有权利在 WTO 提出诉

讼，在 WTO 这个框架下解决这一问题。

我钢铁业成“替罪羔羊”

欧洲借机抵赖中国市场经济地位
■ 梁淋淋 赵小娜

商务部：中美钢铁业应加强对
话、沟通，共同应对产能过剩问题

美国 337 调查主要针对的是知识产权侵

权纠纷，而钢铁产品是较为成熟的产品，不存

在所谓的知识产权纠纷。所谓知识产权侵权

指控完全没有事实依据，希望美国国际贸易委

员会驳回指控。美方一方面要求中国压减钢

铁产能，一方面又指控中国钢铁企业控制产量

与出口量，这种做法自相矛盾。中美钢铁业应

加强对话、沟通，共同努力应对当前因世界经

济增长乏力、需求不振导致的产能过剩问题。

中钢协：近期将召开会议研究对策

中钢协将在 5 月 9 号或 10 号召开协会会

长办公会议，研究讨论对策。到时，还会就

此召开新闻发布会。

宝钢：美方三项指控毫无根据，
将依据国际规则和法律维权

宝钢集团作为一家完全市场化运作的

公司，严格遵守各经营地的法律法规，尊重

市场规律，此次美国钢铁公司的三项指控毫

无依据，完全不符合事实。特别是关于盗用

商业秘密的指控，源于美国钢铁公司的无端

猜测和主观臆断，更是无稽之谈。宝钢一贯

遵循规则，尊重知识产权，宝钢从未、将来也

不会采用盗偷的方式获取技术。宝钢一贯

重视自主研发和技术进步，相关技术的发展

是公司对研发项目持续投入和宝钢研发人

员长期奋斗的结果，申请书中的指责是与公

平正义精神相悖的，是对宝钢和宝钢广大研

发人员的不敬和泼污，我们对此感到震惊和

愤怒。宝钢将会依据相关国际规则和法律

维护公司的合法权利。

337 调查属于准司法调查，是针对
进口贸易中的不公平行为实施的调查，
实践中主要针对进口产品侵犯美国知
识产权的行为。

反倾销调查属于行政调查，是针对
一国的出口价格低于正常价值的倾销
行为进行的调查。

从结果而言，在 337 调查中，被实
施了排除令的外国产品将不能进入美
国；在反倾销调查中，如果缴纳了反倾
销税，外国产品仍能进入美国。

337调查与反倾销调查之区别

为了应对世界经济增长乏力、需求不振导

致的产能过剩，美国和欧洲钢铁业先后祭出

337 调查和反倾销两面贸易保护主义大旗。

4 月 26 日，美国钢铁公司向美国际贸易委

员会提出申请，请求其对中国河北钢铁集团公

司、上海宝钢集团公司等中国钢铁企业输美碳

钢与合金钢产品提起 337 调查，并发布永久性

的排除令及禁止令。

就在日内瓦当地时间 4 月 27 日，在世界贸

易组织（WTO）反倾销措施委员会的正式会议

上，各国成员的主要关切点也放在了针对钢铁

业的反倾销问题上。WTO 官员表示，针对进

口钢铁的反倾销调查案件数量的上升，以及针

对钢铁进口的反倾销税，成为了 27 日会议的讨

论重点。

此次，在 WTO 反倾销措施委员会的正式

会议上，各国也把关切焦点指向了针对钢铁业

的反倾销调查。

中方认为，针对钢铁不断萎缩的全球需求

是反倾销调查案件数量上升的主要原因，并提

醒各方小心贸易保护主义的苗头。

与此同时，俄罗斯指出，欧盟也在加强其

反倾销措施，其中包括在今年 2 月针对俄罗斯

冷轧扁钢产品征收临时性反倾销税。俄罗斯

表示，这一点也不奇怪，考虑到欧盟委员会随

后就在 3 月 16 日发出了有关加强钢铁业贸易

防御措施的政策文件，其中包括采取措施加速

以及利用“新工具”来进行反倾销调查等。

欧盟同样也对中国冷轧扁钢产品征收了

临时性反倾销税，另外还对中国热轧板卷、中

厚板和无缝钢管三个品种反倾销立案调查。

中方在会议上赞同俄罗斯的干预。

俄罗斯代表所提到的政策文件是 3 月 16 日

欧盟委员会发布的《钢铁行业：维护欧洲可持续

就业与经济增长》文件。其中，欧委会认为中国

钢铁产能过剩估计为 3.5 亿吨，几近欧盟年产量

两倍，并将欧元区内钢铁行业不景气的责任归

咎于中国和俄罗斯等第三国钢铁产能过剩。

为此，欧委会宣布加强会将继续通过反倾

销措施，并随时准备提交更多旨在加速现有流

程和提高现有体系效率的提案，其中包括取消

所谓的“从低征税规定”，令欧盟可在特定情况

下提高反倾销税，此外欧委会还将提议针对钢

铁产品建立一个预先监察体系。

在此次会议上，欧盟代表辩称，其反倾销调

查是同 WTO 法律严格一致的，欧盟所出台的

上述政策文件只是想帮助其区内钢铁业适应目

前全球钢铁业产能过剩的现状。 （冯迪凡）

美欧钢铁业对华再举贸易保护大旗

相关链接
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